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让癌症患者用得上用得起好药

组合拳升级减负 抗癌药降价加速

抗癌药话题近来引发热议袁让更多目
光投向这一关乎生命健康的市场遥 近年
来袁中国在促进抗癌药降价方面打出一系
列组合拳院医保准入谈判尧进口零关税尧加
快境外新药上市审批尧鼓励药品创新和仿
制噎噎为了让癌症患者用上好药尧用得起
好药袁更强的配套政策和更大的降费空间
正在路上遥

近日从国家医疗保障局获悉袁2018年抗癌药医保准入
专项谈判工作将要开始遥 继 2017年之后袁又一批野救命药冶
有望通过谈判大幅降价进入医保遥

去年袁包括赫赛汀尧美罗华尧万珂在内的 15个癌症治疗
药品通过谈判降低价格遥 此前袁这类靶向药虽然疗效确切
但价格较为昂贵遥 通过谈判袁药价的平均降幅达 44%袁最高
降幅达 70%袁令患者经济负担大大减轻遥

层级颇高的野国家谈判冶袁显示出中国对于抗癌药的重
视遥 所谓野谈判冶袁是指医保机构与相关医药企业代表进行
价格协商袁最终确定相关药品的支付标准遥 此前曾有报道
称袁在去年的谈判中袁现场很安静尧很严肃袁砍价特别狠袁超
出企业的预期遥

而据了解袁就今年的谈判袁国家医保局已委托相关协
会召开部分企业沟通会遥参会的 10家外资企业和 8家内资
企业相关代表表示袁将积极配合国家医保局做好本次谈判
工作袁体现企业的社会责任感袁真正让患者用上好药尧用得
起药遥
进入野第二季冶的国家谈判也引起了外媒的关注遥 英国

叶金融时报曳日前刊文指出袁中国将推动抗癌药加快降价遥
报道援引某欧洲制药厂一位高管的话院野这将是一场紧张
激烈的谈判遥 冶

事实上袁高价抗癌药进入医保目录也是患者尧企业尧医
保的野三赢冶袁将有效平衡患者临床需求尧企业合理利润和
基金承受能力遥

有业内人士表示袁对医保而言袁通过谈判降低抗癌药
价格袁能够在保障患者用药的同时袁确保医保基金平稳运
行袁有效控制医保基金支出和社会医药费用负担遥

国家医疗保障局副局长陈金甫表示袁纳入医保目录有
严格的程序袁并且由于基金承受能力等限制袁不可能把所
有市场上的产品都纳入药品目录袁留有适当的竞争对国家
发展是有好处的遥

而对药企来说袁野以价换量冶的收益也不容小觑遥 据了
解袁2017年谈判进入目录的全部 36个药品中袁2017年的终
端总规模增速超过 26%袁销售量增速远超销售额增速袁预计
销量增速平均在 40%以上遥

业内人士指出袁对外资药企而言袁中国巨大的市场规
模是最大的吸引力遥 因此袁借国家谈判的机会纳入医保是
非常实际的选择遥

北京大学健康发展研究中心主任李玲表示袁作为医药
市场最大的国家袁中国应该以强硬态度出重拳袁进一步促
使药企主动降价遥 同时通过野谁降价尧谁获益冶等方式袁给药
企降价以一定的动力遥

“国家谈判”进入“第二季”

对于医保目录内的抗癌药袁 国家医保局有关负
责人表示袁下一步将开展专项招标采购袁在充分考虑
降税影响的基础上袁通过市场竞争实现价格下降遥

从今年 5 月 1 日起袁 中国以暂定税率方式将包
括抗癌药在内的所有普通药品尧 具有抗癌作用的生
物碱类药品及有实际进口的中成药进口关税降为
零遥 对进口抗癌药品袁减按 3%征收进口环节增值税袁
其中包括了 103种已经上市的抗癌药遥

据介绍袁降税后袁有关部门积极落实抗癌药降税
的后续措施袁督促推动抗癌药加快降价袁旨在尽快让
患者受益遥 与此同时袁药品上市尧供应尧采购等各环节
的梗阻逐一被打通遥

今年 4 月底袁 民众期待已久的九价宫颈癌疫苗
火速上市遥 从制药商申请到过审仅用了 8天的时间袁
野火箭冶般的速度让民众点赞袁解决了此前野一针难
求冶的问题遥

药品上市跑出野火箭速度冶的背后袁是国家药品
政策的不断发力遥 近日召开的国务院常务会议上袁
野加快审批冶也成为关键词遥 会议提出袁有序加快境外
已上市新药在境内上市审批遥 对治疗罕见病的药品
和防治严重危及生命疾病的部分药品简化上市要
求遥 将进口化学药品上市前注册检验改为上市后监
督抽样袁不作为进口验放条件遥

会议还提出袁 加强全国短缺药品供应保障监测
预警袁建立短缺药品及原料药停产备案制度袁加大储
备力度袁确保患者用药不断供遥

国家药品监督管理局局长焦红表示袁 从临床审
批和上市审批的总时限看袁 我国新药审批法定时限
与发达国家接近遥 对于临床急需尧抗艾滋病尧抗肿瘤
等境外上市相关药品袁将纳入优先审批通道袁加快审
批袁 预计这些产品进入中国市场将缩短 1要2 年时
间遥

焦红还表示袁 对于境外已上市的防治严重危及
生命且无有效治疗手段疾病以及罕见病的药品袁同
时经研究确认不存在人种差异的袁 申请人无须申报
临床试验袁可直接以境外试验数据申报上市袁提前 2
年时间进入中国市场遥

药品上市跑出“火箭速度”

要让老百姓真正用上便宜的抗癌药袁在更快尧更好
野引进来冶的同时袁也离不开野自强冶要要要专家指出袁要鼓
励国产抗癌药的创新和研发袁在市场上形成与进口抗癌
药的竞争遥

其中袁研发高质量的仿制药替代原研药袁是降低抗
癌药价格的重要途径遥

尽管中国正在加快高质量仿制药研发和上市袁国内
化疗药质量疗效和安全性也已接近国际水平袁但大部分
靶向抗癌药依然依赖进口遥

为什么中国没有野质优价廉冶的仿制药钥 这是很多人
的疑问遥

专家称袁中国虽然是仿制药大国袁仿制药品种尧品规
数量巨大袁但多数国产仿制药药品质量与原研药存在较
大差距袁很难抢占进口原研药市场遥 除了质量和疗效外袁
国产药的仿制水平和速度也有差距袁因此即便进口原研
药专利到期袁在国内仍占据大部分的市场份额遥

近年来袁中国抗癌药物市场以每年百亿元的增速高
速扩张遥 面对公众需求和市场期待袁发展国产仿制药迫
在眉睫遥 今年 4月袁国务院发布完善仿制药供应保障及
使用意见提出袁促进仿制药替代使用遥 将与原研药质量
和疗效一致的仿制药纳入与原研药可相互替代药品目
录遥

随着进口创新药进程的加快袁本土药企也将面临着
巨大的创新挑战遥

有业内人士表示袁中国药品市场仍处于仿制药占绝
对主导地位的市场格局袁 本土药企大都扎堆生产仿制
药遥 虽然有一批自主研发的创新药通过野绿色通道冶上市
或进入优先审评审批程序袁 但仍旧面临着现行医保准
入尧价格形成机制尧招投标机制和医保报销体系等市场
准入不配套的窘境遥

中国药科大学国家药物政策与医药产业经济研究
中心项目研究员颜建周表示袁国家应进一步完善医药产
业政策环境袁 提高创新药物和高品质仿制药的研发尧生
产能力袁从根本上提高药品可及性袁在实现对部分进口
抗癌药临床替代的同时袁缓解进口药短缺的困境袁减轻
民众就医负担遥 (人民冤

创新与仿制要齐头并进


